

Hommage à Jean-Marie Bourgault

Texte de Léa Brakier-Gingras

C'est avec une très grande tristesse que nous avons appris le décès du Dr Jean-Marie Bourgault le 7 mars dernier. Le professeur Bourgault a fait ses études à la Faculté de médecine de l'Université de Montréal de 1946 à 1951 où il a reçu son diplôme avec la mention *summa cum laude* ainsi que la médaille sir William Hingston. Il a ensuite complété sa formation par des études de biochimie clinique en France, à Paris. Dès son retour en 1955, il fut nommé professeur au Département de biochimie de l'Université de Montréal où il a fait carrière jusqu'à sa retraite en 1986. À partir de 1964, le Département de biochimie a fait l'objet d'une réorganisation qui a conduit à un développement remarquable, dont Jean-Marie Bourgault a été l'un des principaux artisans. Il a notamment participé activement à la création de nouveaux cours et s'est impliqué dans de nombreux comités assurant le développement du département dont il a d'ailleurs été directeur de 1982 à 1983. Ses très hautes qualités d'enseignant, sa compétence et son dévouement ont été des éléments majeurs dans l'essor du département.

Outre son travail au département, le collègue Bourgault siégeait également sur plusieurs comités de la Faculté de médecine, dont l'important et exigeant comité d'admission aux études de médecine. Il a de plus siégé pendant plusieurs années sur le comité d'attribution des bourses doctorales et postdoctorales du FRSQ. Jean-Marie Bourgault était un homme modeste et discret, d'une très grande culture; et il travaillait avec une efficacité remarquable. Il était très aimé de tous ses collègues et très apprécié des étudiants. Nous pouvions compter sur lui en toute circonstance et aucune tâche ne le rebutait, si elle s'avérait utile pour son département ou sa faculté. Je tiens à témoigner de la profonde reconnaissance que nous avons envers lui tant pour son rôle dans le développement du Département de biochimie que pour son rôle à la Faculté de médecine de l'Université. Sur une note plus personnelle, je voudrais ajouter que j'ai eu le privilège d'avoir un bureau voisin de celui du Dr Bourgault lorsque j'ai commencé ma carrière de professeur au Département de biochimie (nous partagions d'ailleurs la même ligne téléphonique). Je me souviens avec émotion des conversations que nous avons, de ses conseils toujours judicieux, de ses encouragements durant les périodes plus difficiles, de son enthousiasme quand j'avais de bonnes nouvelles à lui annoncer... Merci de tout cœur, Dr Bourgault!